

Rechenschaftsbericht von Joachim Gries (Ausbildungsreferent) für die Jahre 2020 und 2021

Die Ausbildung der Trainer erfolgt organisatorisch und inhaltlich durch die Lehrkommission (Joachim Gries, Jürgen Haakert, Oliver Bewersdorff).

Die nachstehende Tabelle zeigt, dass die Aus- und Fortbildungen von Trainern (B- und C-Trainern), bis auf das Jahr 2014, eine konstant hohe Teilnehmerzahl (zwischen 15 und 20 Personen) aufweist.

Überblick über die Trainerausbildung in den Jahren 2012 bis 2020

Jahr	C - Leistungssport	C - Breitensport	C-Fort	B-Fort	insgesamt
2012	6		5	4	15
2013	11		8	0	19
2014	6		2	0	08
2015	5		13	0	18
2016	5		9	5	19
2017	8		9	9	26
2018	9		5	0	14
2019	11	1	10	3	24
2020	3	4	5	7	19
2021	5	1	8	3	17
	69	6	74	31	179

Die aktuelle Exceldatei (Stand: 01. Mai 2021) weist 125 gültige Trainerlizenzen für Hessen aus, die sich wie folgt zusammensetzen:

A – Lizenzen:	05
B – Lizenzen:	16
C – Lizenzen – Breitensport:	15
C – Lizenzen – Leistungssport:	89

Corona ist auch in der Trainerausbildung nicht ohne Folgen geblieben.

Wir mussten in diesem Jahr insgesamt fünf von sieben Lehrgangswochenenden als Onlinelehrgang durchführen. Die beiden letzten Wochenenden konnten dann, bedingt durch die sinkenden Inzidenz Zahlen und den damit verbundenen „Lockerungen“, wieder als Präsenzlehrgang angeboten werden.

Die „Online – Ausbildung“ gestaltete sich auch in diesem Jahr nicht immer einfach, wie z.B.

- nicht jeder Teilnehmer hatte eine webcam und konnte deshalb nur per Smartphon, bzw. per Akustikkanal an den Sitzungen teilnehmen
- bei einigen Teilnehmern war die „Bandbreite“ des Internetzugangs nicht ausreichend, um akustisch und visuell teilzunehmen. Dies führte dazu, dass Teilnehmer einerseits ihre

- webcam nutzten und andererseits per Smartphon sich akustisch an den Diskussionen beteiligen konnten
- einzelne Teilnehmer wollten ihre webcam nicht einschalten, da sie ihre Privatsphäre geschützt sehen wollten
 - andere Teilnehmer hatten ihre Teilnahme am Online-Lehrgang abgesagt (Grund: Sie fanden diese Lehrgangsformat nicht „ansprechend“)
 - Die im Vorfeld der schriftlichen SR-Prüfung durchgeführten technischen Überprüfungen, die wir auf Grund der schwierigen Konstellationen im letzten Kalenderjahr in diesem Jahr eingeführt hatten, erwiesen sich als sehr hilfreich, dadurch war eine problemlose Durchführung möglich.
 - Für die Referenten und die Teilnehmer waren die Onlinewochenenden mit einer deutlich höheren physischen wie psychischen Belastung verbunden. Pausen in Präsenzlehrgängen von ca. 10 – 15 Minuten nach jeweils zwei Unterrichtseinheiten reichten bei den Onlinelehrgängen meistens nicht aus. Zur Erholung mussten zwischen 15 und 25 Minuten eingeplant werden.

Der Ausbildungsgang „C-Trainer – Breitensport“ wird seit nunmehr drei Jahren angeboten und die Teilnehmer sind froh über die inhaltliche Ausweitung unseres Ausbildungsangebotes. Da beide Trainerlizenzen gemeinsam ausgebildet werden und verstärkt aktuelle Probleme unserer Vereine besprochen und diskutiert werden, profitieren davon beide künftigen Lizenzstufen, wie dies an nachstehenden Themen stichpunktartig verdeutlicht werden kann

- Nachwuchsförderung
- Mitgliedergewinnung
- Mitgliederbindung
- „demographischer Faktor“ (Überalterung der Vereine!)
- Schulschach
- Seniorenschach

In unseren Lehrgängen werden vielfältige Möglichkeiten zur Nachwuchsförderung, Nachwuchsgewinnung und Mitgliederbindung diskutiert und besprochen. In den Fortbildungsveranstaltungen werden den Teilnehmern diverse Lösungsansätze präsentiert, die es ihnen ermöglicht ihre bisherige Trainertätigkeit den aktuellen Anforderungen und veränderten Erfordernissen (Corona!) in den Vereinen anzupassen.

Wir hoffen mit diesen leicht veränderten Ausbildungsinhalten unseren „alten“ und „neuen“ Trainern neben neuen Perspektiven und einsetzbaren Materialien auch die seitens des Verbandes notwendige Unterstützung für ihre praktische Vereinsarbeit an die Hand gegeben zu haben. Ein besonderer Dank geht in diesem Zusammenhang an Markus Bernath (Heuchelheim), der auch in diesem Jahr freundlicherweise die Systemadministration für unsere Onlinewochenenden übernahm und die Voraussetzungen dafür schuf, dass unsere Lehrgangsteilnehmer die Online-Wochenenden ohne technische Probleme bewältigen konnten.

Die SR-Ausbildung wird von Holger Bergmann koordiniert und von mindestens nationalen Schiedsrichtern (Holger Bergmann, Kolja Lotz, Joachim Gries, Stefan Jäger und Dirk Windhaus) durchgeführt.

Im Jahr 2021 haben wir alle SR-Lehrgänge, bis auf den VSR-Lehrgang im Rahmen des diesjährigen Trainerlehrganges, abgesagt.

Die aktuellen SR - Zahlen sind bei Holger Bergmann gelistet.

Für alle Interessierten verweise ich an dieser Stelle auf die Homepage des DSB. Dort befindet sich die zur Zeit aktuelle Version des Regelheftes (download fähig im pdf-Format).

Für die gute Zusammenarbeit in der Ausbildungskommission (J. Haakert, O. Bewersdorff), dem Schiedsrichterkoordinator (H. Bergmann) und den Kollegen im Präsidium möchte ich mich an dieser Stelle herzlichst bedanken.

Sollten Fragen zu meinem Bericht sein, dann können diese gerne auch per E-Mail bei mir eingereicht werden, die ich dann gerne beantwortet werden. (E-Mail: CaissaGries@aol.com)

Mit freundlichen Grüßen
Joachim Gries